

J. S. CROATTO, *Historia de la Salvación. Cristo, Iglesia, Escatología.* — Ediciones Paulinas, Avda. San Martín, 430. Florida (B. A.) Argentina, 1966. — 130 × 200 mm. — 381 págs.

Una de las expresiones que con más frecuencia aparecen en las distintas constituciones y decretos del Concilio Vaticano II es la de "historia de la salvación", "plan de Dios", "historia sagrada", "misterio de la salvación" "misterio de Cristo". Presentamos aquí el primer libro en lengua castellana sobre este tema tan actual y apasionante. El P. Croatto intenta dar —a la luz de los mejores y más recientes estudios— el sentido "salvífico" de los hechos vividos por Israel y por la Iglesia primitiva. A través de estos hechos se manifiesta la acción salvífica de Dios en la historia, en el hombre y en el cosmos.

El esquema general abarca tres etapas: el tiempo de Israel, el tiempo de Cristo y el tiempo de la Iglesia. En cada una de estas etapas se eligen los hechos y personajes clave que marcan la continuidad progresiva y perfecta de la historia de la salvación. De este modo se estudian los siguientes momentos cumbre: elección de Abraham; experiencia del Exodo y del desierto; alianza de Siquem; monarquía; exilio y postexilio; inauguración de los tiempos mesiánicos; el misterio pascual como centro de la historia de la salvación; nacimiento del nuevo pueblo de Dios; movimiento hacia la Parusia y actualización sacramental del misterio pascual.

Un libro denso, pero muy asequible por estar escrito en un estilo claro, sencillo y jugoso. Al final de cada capítulo se inserta una bibliografía abundante y selecta que sirve de orientación y de consulta en ulteriores estudios en cada uno de los temas desarrollados. Dos índices muy valiosos de citas bíblicas y de materias completan la obra. Por su densidad doctrinal, por la exposición sistemática, por el estilo tan diáfano, este libro constituye una de las mejores aportaciones al conocimiento de un tema tan actual y fundamental.

CARLOS DE VILLAPADIERNA

WITOLD MARCHEL, *Dieu Père dans le Nouveau Testament.* Traducido del alemán por Madeleine Cé. Colección "Lire la Bible", núm. 7. Les Editions du Cerf. Paris, 1966. — 19 × 14 cm. 142 págs.

La colección a la que pertenece esta obra se propone ofrecer al lector cristiano de la Biblia monografías breves y manuales que iluminen las líneas esenciales o hilos conductores del plan divino de la Revelación en su perspectiva de conjunto. Los autores de dichas monografías son maestros contemporáneos, previamente consagrados por estudios científicos en torno al tema del respectivo opúsculo. Así, concretamente, W. Marchel en el libro del que damos noticia aprovecha y comunica la experiencia de su valiosa tesis doctoral: *Abba, Père, La prière du Christ et des chrétiens. Etude exégétique sur les origines et la signification de l'invocation à la divinité comme père, avant et dans le Nouveau Testament* (Roma, Pont. Inst. Bibl., 1963).

Una primera parte, brevemente y a título de introducción, presenta los principales testimonios de la creencia en la paternidad de Dios.